



PERIÓDIC POLÍTIC-SATÍRIC

LA TRALLA se publicará
cuant mos done la gana

Redacció y Administració:
Plasa Pellicers, número 4 :: Telèfon: el posarem

Director:
GUILLEM, el Telefonista

Baños nuevos

Está nuestra España tan pletórica en todo y tan envidiada por todos los países del mundo, por la fertilidad de su suelo, su clima, su situación geográfica, su topografía—ríos, lagos, montes en cordilleras interminables y tan cuajada de ellos, que, como dijo Víctor Hugo, «es, en sus montes, solamente comparable a Suiza, como 18 es a 24», que no podía faltarle, para completar todo su esplendor, el que tuviera infinitas y variadas aguas medicinales y en que las enfermedades más rebeldes tuvieran una oposición en ellas.

De esta forma leemos en estadísticas, guías turísticas y en los nomenclátors de ciencias medicinales, una infinidad de baños para toda clase de dolencias. La bondad de las aguas, ya bicarbonatadas, sódicas, sulfurosas, ferruginosas y cuantas clases más se desprenden de los análisis químicos, son factores combalivos para eczemas, reuma, enfermedades nerviosas, ciáticas, etc.

De esta forma se explica que los balnearios se vean concurridísimos por un haz de humanidad doliente que buscan lenitivo, alivio o curación total de su dolencia. Y son Montemayor, Cestona, Lillo, Alhama, Archena... puntos donde encuentra el paciente la tan deseada panacea.

Mas he aquí, que de unos días acá se han descubierto unos *nuevos baños* que ha sido y vienen siendo el comentario de las gentes.

Aparte de lo que todo el mundo conoce por baños, diccionariamente, también explica el diccionario que la palabra baño, en el significado de la pintura, quiere decir agua, líquido, color, en fin, algo que viene a revivir la imagen en el lienzo haciéndola más clara, perfecta y hermosa. De esta deducción podremos entresacar la consecuencia de que, en sentido figurado, dar el «baño» se dice por el vulgo cuando una persona revoca, rectifica o discrepa de lo dicho por otro, aplastándole con la veracidad de sus asertos. De aquí se

desprende los baños nuevos que ahora están de moda en Valencia.

¿Qué fórmula química tienen estas aguas? Se llama pro-estatutarias-histórico-regional-valencianista.

¿Qué dolencias curan? Alivian a los cerebros obtusos, inteligencias

atrofiadas, pancatalanismo, o palabras y conceptos fáciles, atrevidos, indocumentados o imprecisos.

¿Quién las ha descubierto? El doctor Roger Boty.

Se preguntará el lector: ¿Quién es el infortunado mortal que ha nece-

sitado de tales baños por primera vez? No es menester decirlo; pues huelga.

Basta saber que lo ha recibido un señor que en sus discursos bíblicos y mitológicos y poético-retóricos nos entretenía y subyugaba. Con sinceridad confesamos que en extremo nos complacía cuando vertía conceptos sacados del Pentateuco, en sus diferentes ramificaciones del Génesis, Exodo, Levítico, Los Números y el Deuteronomio.

Con gusto le oíríamos la historia de los doce hijos de Jacob (ya que lo debe saber a la perfección) al explicarnos que Rubén, Simeón, Leví, Judá, Isacar y Zabulón fueron paridos por Lea; que José y Benjamín lo fueron por Raquel; que Bilha, sierva de Raquel, tuvo a Dan y Neftalí, y que la sierva de Lea, Zilpa, fué madre de Gad y Aser. También sabrá, y nos gustaría oírlo de su boca, que Rubén el primogénito ejerció el coito con la concubina de su padre.

Oíríamos con alborozo las arbitrariedades de los dioses mitológicos, dicho por boca del señor en cuestión, en aquello de Pacifae, mujer de Minos, al encerrarse en una vaca de madera para que la fecundara un toro. De ahí que naciera Minotauro con cabeza de toro y cuerpo de hombre.

Es cosa que también nos ha agrado siempre cuando de cantar a la madre Naturaleza se ha tratado. Aquello de graníticas rocas, el vértigo de los abismos, las serpenteadas y plateadas aguas de los ríos, los escarpados acantilados, los pristinos desniveles de nuestra época primaria, etc., etc.

Y cuando de alabar a la mujer se ha tratado frases tan preciosas como sublime, bella, heteróclita e ingrátida (esto creo que es de Arniches).

Me he extendido demasiado. Perdona, lector. Mi ánimo era solamente anunciarte los baños nuevos; ya los sabes. Al que los ha tomado por primera vez, podríamos decirle como el vasco: «equivocado que te has estado, pues».

EL ENCHUFISMO Y LA EPIDERMIS

Así hay muchos en el R. R. S.



¿Qué les parece a ustedes este tipo para hacerlo, por ejemplo, gobernador de Palencia.

TABALET